



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al inaugurar parte de las obras que se
utilizarán en los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos
dentro del Parque Estadio Nacional**

Santiago, 11 de octubre de 2023

Muy buenas tardes a todas y a todos.

Es una alegría gigante estar acá y les confieso que, también, en parte, después de recorrer las instalaciones del centro acuático, del centro deportes colectivos, del centro paralímpico, antes los camarines, las canchas de tenis y la cancha de hockey es, también, un alivio. Porque, como dijo el ministro, en algún momento cuando llegamos hubo dudas si es que íbamos a alcanzar. Efectivamente, la pandemia fue un golpe muy duro para todo lo que significa la construcción, la planificación. Y Siempre hay pájaros de mal agüero que dicen: “No se va a alcanzar”.

Cuando llegamos lo primero que conversamos con todas las personas involucradas que acá tenemos un deber de orgullo nacional, que no podemos fallarles a nuestros deportistas y no podemos fallarle al orgullo de nuestra patria, no podemos fallarle a la bandera. Y, por lo tanto, había que hacer todos los esfuerzos y si eso significaba redoblar el trabajo, aumentar el presupuesto, si eso significaba poner más fuerza, más pasión, había que hacerlo.

Hoy, con muchísimo orgullo y con muchísimo agradecimiento también a todas y todos quienes han trabajado para que esto sea posible, puedo decir que estamos listos para los Panamericanos y Parapanamericanos.

En esta tarea, y no nos olvidamos, hemos estado compartiendo con ellos, ha sido fundamental la labor de las y los trabajadores. Ahora nosotros vemos esta infraestructura terminada, pero detrás de cada



detalle hay un trabajador, hay una trabajadora que estuvo durante mucho tiempo dando lo mejor de sí, dando lo mejor de su trabajo, entregando el valor de su trabajo para que esto fuera posible.

Hace dos meses estuve aquí, en el estadio, para ver cómo iban y es realmente impresionante, como decía Rodrigo, lo rápido que se avanzó. A través de también Vanessa y a todos y todas ustedes, a los albañiles, a los técnicos, a los soldadores, a los electricistas, a los arquitectos, a los prevencionistas de riesgo les doy las gracias y mi más profundo reconocimiento. Una vez más, la clase trabajadora demuestra estar a la altura de los desafíos que tenemos.

Esto, además, les confieso fuera del libreto, me hace recordar el hito de la construcción del UNCTAD en 1971, cuando se construyó lo que hoy es el Centro Cultural Gabriela Mistral en un tiempo récord. También, si no me equivoco, fueron cerca de 10 meses.

Y cuando hoy nos dicen que las grandes obras de infraestructura, por ejemplo, pienso en las desaladoras que tenemos que construir en el norte, van a estar recién para el 2031, ahora les voy a decir: “¿Sabe qué? Converse con los que hicieron el recinto del Estadio Nacional, porque se pueden hacer las cosas antes, se pueden hacer las cosas con más rapidez”. Eso, de verdad, es un orgullo y ustedes, acá, trabajadores y trabajadoras y todos los equipos están marcando precedente.

Así como todos los trabajadores y trabajadoras han hecho una verdadera hazaña, las y los deportistas del Team Chile y el Team ParaChile se están preparando para representar a todo el país, que no les quepa duda los vamos a estar alentando con estadio lleno y con la alegría de poder jugar en casa.

Ayer, Martina Weil decía que, por primera vez, iba a tener la posibilidad -como recordaba Jaime- de competir con el uniforme nacional en casa.



Eso significa, por cierto, una responsabilidad para ella, pero también una responsabilidad para nosotros. Y aquí les hablo a los chilenos desde Visviri a Puerto Toro, todos tenemos que estar apoyando y todos detrás de la misma bandera y los mismos colores.

Porque lo que se realiza en las cuatro regiones, donde se van a llevar adelante los juegos, es algo que nos involucra a todos y que va a dejar un legado. Muchas gracias al Colegio Agustiniiano y, también, a la academia de taekwondo por la demostración que nos hicieron hoy. El que ustedes, chicos y chicas, están aquí presentes, demuestra que lo que van a hacer quienes están las camisetas puestas, los seleccionados y seleccionadas nacionales va más allá solamente de la competencia, sino que va a irradiar y va a dejar un legado que va a ser permanente en el deporte de nuestro país, va a ser permanente en la juventud de nuestro país, va a ser un legado que va a marcar historia y que va a elevar los estándares del deporte en Chile para siempre.

Y nos obliga también -tal como decía ayer cuando recibimos al Team Chile en La Moneda- nos obliga también, a quienes somos autoridades, a quienes estamos en política, a estar a la altura para que cuando se apaguen las cámaras de los Panamericanos y Parapanamericanos, el deporte siga siendo prioritario también en la agenda nacional.

Porque el deporte es hoy, y vamos a estar centrados en la competencia de alto rendimiento, pero también el deporte es cohesión social. El deporte es disciplina, el deporte es compañerismo, el deporte son valores que cuesta encontrar en otros espacios de la vida en común. El deporte, también, es la manera más eficaz de combatir la delincuencia. El deporte es la mejor manera de encontrarnos y entendernos como iguales entre chilenos y chilenas, entre latinoamericanos, entre seres humanos al final.

Por eso, quiero insistir en esa responsabilidad, que me tomo muy en serio, que cuando se apaguen las luces de los juegos, tenemos que



seguir estando a la altura y tenemos que seguir con el mismo nivel apoyando a nuestros deportistas, desde Arica a Magallanes.

Me ha dado gusto ahora, por ejemplo, conversando con diferentes deportistas del Team Chile y del Team ParaChile que hay muchos que vienen de regiones.

Me ha dado gusto, por ejemplo, conversando ahora con diferentes deportistas del Team Chile y del Team ParaChile que hay muchos que vienen de regiones. Había un jugador de tenis de mesa que me decía que venía de un pueblito al lado de Ovalle en la Cuarta Región. Recién, nuestra seleccionada nacional de tenis de mesa paralímpico nos decía que viene de Temuco. Es en todo Chile que está pasando esto y eso es un orgullo y una alegría realmente grande.

El entusiasmo que ustedes, los deportistas, generan y la unidad que nos permiten tener como nación es, de verdad, algo de lo que vamos a estar eternamente agradecidos y que, ojalá, como he dicho en otras ocasiones, se contagie a otros aspectos de la vida social.

Esta es su casa y va a seguir siendo vuestra casa. Con mucho orgullo puedo decir que va a estar abierta a todos y todas porque todas las obras del Parque Deportivo Estadio Nacional tienen accesibilidad universal. Por ejemplo, Sebastián Villavicencio me contaba que las graderías de los centros deportivos incluyen espacios para sillas de ruedas y se han realizado trabajos de repavimentación para poder facilitar el tránsito de todas las personas. Esto también es una señal en la dirección en que tienen que ir avanzando nuestras ciudades, no solamente los centros específicos paralímpicos.

A esto se suma, por supuesto, el Centro de Entrenamiento Paralímpico que tiene un estándar superior para que todas las personas puedan usarlo fácilmente sin importar sus capacidades ni su experiencia. Gracias al Centro de Entrenamiento Paralímpico a deportistas como



Tamara Leonelli y a tantos otros que han puesto tanto esfuerzo en esto, a Sebastián, va a haber un lugar en donde estén todos los espacios adecuados para practicar más de 10 deportes, además de salas de musculación y zonas médicas. Es un lugar que cuenta con las comodidades necesarias para que los y las deportistas paralímpicos puedan enfocarse en sus entrenamientos y en sus competencias, y no en el acceso o en los traslados.

Estimadas y estimados y todos quienes nos están viendo en Chile, las obras del Parque Deportivo Estadio Nacional fueron diseñadas para alcanzar altos estándares para recibir los Juegos Santiago 2023, pero también para dejar un legado de infraestructura deportiva de primer nivel que va a ser escenario de logros, también de tropiezos y, por, sobre todo, compañerismo y disciplina, que va a permanecer en Chile durante mucho tiempo.

Acá vamos a recibir a los deportistas y a las hinchadas, pero también a las familias completas. Y qué importante que han sido las familias. No me canso de destacar el rol que tienen las familias de nuestros deportistas que, con un tremendo esfuerzo, muchas veces, cuando el Estado no ha estado a la altura de apoyarlos, son las familias las que se han tenido que poner la mano en el corazón y en el bolsillo para poder sacar adelante y que hoy estos deportistas estén acá representándoles. Muchas gracias a las familias de los deportistas por los sacrificios que han hecho.

Cada año más de 1 millón 300 mil personas van a venir a este parque y, además, si consideramos los ciclos de los partidos de fútbol, en donde se presta el estadio a los clubes que lo ocupan, van a ser casi 2 millones de personas. A esto se suma el hecho de que en los juegos recibiremos miles de visitas que van a seguir a los deportistas de 41 países, lo que conlleva oportunidades para el turismo, para el comercio y para mostrarle a toda América lo mejor de lo nuestro. Para eso, ha habido una preparación y una coordinación con las diferentes organizaciones e



instituciones del Gobierno y también con otras instituciones como PDI, Carabineros, Transporte, las municipalidades, la Gobernación, la Delegación, que todas han jugado un rol tremendamente importante.

Quiero también agradecerles a los voluntarios. Son 17 mil voluntarios y voluntarias que van a estar colaborando en nuestros Juegos Santiago 2023, que van a estar apoyando a los deportistas, asistiendo en los accesos a los recintos y facilitando las ceremonias, entre muchas otras tareas.

El lunes que recién pasó, que fue feriado, aquí en el Nacional hubo más de 1.500 voluntarios y voluntarias para reconocer los espacios donde van a estar ayudando para que el desarrollo de los juegos ocurra de forma fluida y sin inconvenientes. Su labor es muy importante, fundamental y merece nuestro reconocimiento.

Quiero destacar también que el deporte se integra a la memoria. Veíamos como el “Mono” González está pintando la gran fuente de agua que abastece de agua a todo el recinto y que, además, se engarza con el circuito de memoria que hay en todo el recinto del Estadio Nacional, con el velódromo que lleva el nombre de un ciclista detenido desaparecido. Es importante cómo vamos engarzando la historia de nuestro país con estos juegos.

Para terminar, en estos Juegos Panamericanos y Parapanamericanos confluirá el compromiso de los trabajadores, de los deportistas, de los voluntarios, de las familias y, por cierto, también de la hinchada.

Ayer, como les contaba, recibimos en La Moneda al Team Chile para entregarles la bandera a los abanderados y en unas semanas más vamos a recibir también al Team ParaChile en La Moneda, a la vuelta de China. Y pude ver lo entusiasmados que están, lo felices que están de competir en casa, de locales y por tener al público chileno alentando en cada minuto.



Por eso, quiero invitar a todos y a todas a hacerse parte de los juegos, de las distintas actividades que se han organizado, a disfrutar y a que cuidemos permanentemente este parque y, sobre todo, a que alentemos con fuerza a nuestros compatriotas, a que hagamos del deporte una cruzada nacional y que, en lo que viene, el deporte ocupe el lugar que realmente se merece en las prioridades no solamente del nuestro, sino de los futuros gobiernos por venir.

Muchísimas gracias a todos, porque realmente nos inspiran y estamos orgullosos de ustedes.